

**E**l tema de la autoestima fue el punto central de la Jornada Científica de Trabajo Social a nivel nacional. Esto denota la relevancia que para el gremio representa el crecimiento y desarrollo personal, como punto de partida para facilitar una buena práctica profesional. Al respecto conviene hacer algunas reflexiones que inviten a los colegas a profundizar y trabajar fuertemente sobre esta área.

La carrera de Trabajo Social tradicional y prioritariamente ha sido desempeñada por mujeres, en una sociedad machista caracterizada por la prevalencia de un sistema patriarcal, que se ve favorecido ideológicamente por el manejo de mitos y estrategias que consolidan su existencia. Otro elemento importante de análisis es el carácter paramédico y para jurídico que ha tenido la profesión, confiriéndosele un papel suplementario y subordinado respecto a otras disciplinas. En un mundo donde las corrientes de pensamientos hegemónicas privilegian lo económico dando énfasis al tener en detrimento del ser, se dificulta abrirse paso como disciplina, ser valorado, que el ejercicio profesional sea gratificante, incidiendo negativamente en la autoestima gremial.